
毛红莉主任为患者检查。 董宇辰摄

第154中心医院
合力救治重症脑出血患者

信阳消息（特约记者董宇辰）日前，正在地里干
农活的陈某，突发剧烈头痛，在村诊所及乡卫生院均
无法确诊， 随即转入

154

中心医院神经内科进行救
治。 经过医院专家会诊，确诊为蛛网膜下腔出血并溃
入第三脑室，脑肿胀，已经进入昏迷状态。

神经内科陈丽主任和陈某的主管医生董永宏立
即制定出了对症的诊疗方案，对陈某进行了抢救性治
疗，并且密切关注她的病情变化，及时调整治疗方案。

由于来自农村，家里十分困难，数万元的住院费对她
家人来说，是十分沉重的负担，一时无法筹集，这个时
候，听闻陈某住院消息的甘岸乡政府为她组织起了爱
心捐款，短短半天时间就筹集到了万余元善款，并由
甘岸乡政府的领导第一时间送到了陈某家人手中。

陈丽主任也及时向医院领导汇报了此事，医院领
导高度重视，经过研究决定，减免陈某住院期间的部
分诊疗费用。 转入

154

中心医院急救的第三天，陈某
病情好转，头痛症状缓解，第五天病情平稳，第七天继
续巩固治疗……经过一个多月的精心治疗，陈某已于
10

月
26

日康复出院。

第154中心医院
到领秀城开展义诊活动

信阳消息（特约记者董宇辰）

10

月
31

日上午，解
放军第

154

中心医院组织专家团赴中铁领秀城社区
开展义诊活动。 专家团由医院神经内科、妇产科、心肾
内科、骨科等多个科室

5

名专家组成，义诊活动现场
吸引了

300

余名群众前来咨询问诊，专家们耐心细致
地进行血压检测、用药指导、疾病咨询，就常见病、慢
性病的预防措施和治疗提供了专业的医疗建议。

83

岁高龄的脑梗塞后遗症患者李大爷在家属的陪
同下前来，

154

医院中心神经内科的专家们询问李大爷
的家属后了解到李大爷因为脑部受损， 脾气时好时坏，

加上听力轻度障碍，和他沟通起来很是困难。 为了引导
老人配合诊疗， 专家们一边细致耐心地和李大爷拉家
常，一边为他详细检查身体，制定科学合理的康复计划，

并且指导家属如何进行日常护理工作。
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孕育生命的女人最美丽

———访解放军第154中心医院妇产科主任毛红莉
本报记者张馨月

专家名片：毛红莉，女，解放军第
154

中心医院妇
产科主任，毕业于第三军医大学临床医疗系。 曾在第
三军医大学新桥医院进修， 擅长妇产科各种常见病、

多发病的诊断及治疗，并熟练运用腹腔镜、宫腔镜、阴
道镜等微创手术，治疗妇科疾病、肿瘤及不孕等。

“我认为女性是很伟大的， 自从上帝决定让女人
来承担延续生命的使命，女人便默默承担起了这份重
任，俗话说‘女人生孩子等于在鬼门关走过一遭’，那
种痛苦可想而知，女人本是柔弱的，可是为了孩子可
以勇敢得义无反顾！ 所以在我眼中，孕育生命的女人
是最美丽的！”第

154

中心医院妇产科主任毛红莉这样
告诉记者，神情郑重却面带微笑。

毛主任是该院各科室主任里最年轻的一位女主任，

她长相温婉，干起工作来却是雷厉风行，干劲十足。医院
的同事都笑称毛主任带领下的妇产科的女同志更是一
群能干的“女汉子”。 毛主任的母校第三军医大学，在国
内妇科微创研究方面名列前茅，在她担任该院妇产科主
任以来，更是竭力推进该院妇科微创手术的开展，填补
了信阳地区妇科微创手术的空白。

提起妇科微创，毛主任眼神晶亮，不由自主打开
了话匣子。 “妇科微创简直是广大女性朋友的福音！ ”

毛主任感叹道。 可能正是因为同样身为女性，毛主任
深深了解女性因为要承担生育重任身体所患的病痛，

以及需要承担的痛苦。 而传统的手术类似宫外孕，卵
巢囊肿这样的手术，都需要开腹。 这种方法不仅对女
性以后的生育造成一定影响，而且无法避免地在女性
细致的皮肤上留下难以消去的疤痕。 而采用妇科微创
方法，手术时间只需

5

分钟到
10

分钟，而且对女性身
体伤害程度小。 当微创手术兴起的时候，毛主任就意
识到这意味着妇科手术的革命。

一次手术，一箭双雕
2013

年
9

月的一天， 一位
28

岁的王女士经朋友
介绍来到该院妇产科检查，四维彩超显示该女士卵巢
有囊肿，于是该院妇产科立即准备进行腹腔镜手术。

在该院妇产科，做妇科内镜微创手术无需经过预
约、排队、等待专家的繁琐过程。 因为早在

2009

年，该
院妇产科就已经开始开展妇科微创手术，随着近些年
仪器配备到位、病房资源充裕，毛主任便加大力度推
动妇科微创的发展， 分批次有计划地送医生出去学
习，接受妇科微创内镜手术的培训。到

2012

年，该院妇
产科几乎所有医生都拿到了国家卫计委四级妇科内
镜手术培训基地颁发的合格证书。

毛主任还在科里立下一个规矩，科里每做一例腹
腔镜手术，除了主要处理

B

超检查出的病灶外，都要
附带检查病人的子宫以及输卵管的情况。 就是这么一
个规矩，却意想不到地了却了王女士夫妇及家人多年
以来的心愿：手术中，在处理完患者卵巢囊肿以后，毛
主任探查时发现王女士输卵管有粘连的情况，输卵管
末端抱紧， 这种情况难以将卵子顺利输送到子宫，更

不能怀孕，于是毛主任根据当时的情况，对王女士输
卵管粘连带进行分解，术后将这一情况告知患者。

没想到的是，手术一个半月以后，毛主任接到了
王女士打来的电话，“毛主任， 谢谢您， 我怀上宝宝
了！ ”电话那头是患者及家人诚恳的连连道谢，毛主任
感到很欣慰。 原来王女士结婚

5

年了，一直没有孩子，

因为一直不好意思因为不孕的问题就医，家里人也很
是着急，没想到一次腹腔镜手术竟然一箭双雕，既解
决了囊肿又带给他们一个宝宝！

妇科微创手术除了腹腔镜，还有宫腔镜、阴式子
宫手术等。 毛主任说：“微创手术因为创伤小，符合现
代女性美观的要求，而且由于没有开腹，对身体的生
理干扰小，术后恢复快，病人术后当天就能自己起床
活动，术后

24

小时至
72

小时即可出院，符合现代都市
快节奏、高效率的生活要求，是以后妇科手术的大势
所趋，医院将继续推进微创手术人才建设！ ”

可怕的凶险性前置胎盘
提起所经历过的最凶险的手术，毛主任略带严肃

的神情说：“妇科医生最怕的就是凶险性前置胎盘。 ”

毛主任回忆起那台情况危急的手术，仍然记忆犹
新。那是

2014

年年底的一天，已经快过年了，到下午
6

时的时候天早早黑了，门诊楼外风也刮得厉害，毛主
任刚结束一台手术，正在换衣服，只见护士急急忙忙
赶来说：“主任，有急诊，孕妇大出血！ ”听到这些话，毛
主任立刻赶到急诊室。 这是一对来自息县的年轻夫
妇，丈夫眼睛红红的，她紧握着毛主任的手：“请你们
救救我妻子！ 她已经流了这么多血， 再不救人就没
了！ ”毛主任眉头紧锁，却没有慌张。 她仔细地了解了
一下情况，原来这位孕妇怀胎

6

个月，因为头胎是剖
腹产，二胎发生了疤痕妊娠，也就是胎盘长在了上次
剖腹产的子宫切口上，并且扎根到了子宫肌层，这种
前置胎盘的孕妇，胎盘剥落的时候，会破坏子宫，出
现产后大出血，产妇会有极大的生命危险，不仅孩子
生不下来，而且要切除子宫来保命。

毛主任明白，这位孕妇要做剖宫取胎手术。 她也
知道在妇产科医生眼里，凶险性前置胎盘就是烫手的
山芋，处理不好很可能是要出人命的！ 可是看着苦苦
哀求的家属，因为流血脸色苍白的孕妇，毛主任咬咬
牙说：“立刻准备手术！ ”

毛主任明白， 这次手术有可能要做好最坏的打
算，但是她一定要尽全力，不仅要保命，而且要保住患
者的子宫，因为她才

30

岁，还很年轻！

毛主任带着一帮“女汉子”镇定地上了手术台。手术
中，所有的人都提起十二分精神，盯着监控仪器，随时报
告生命体征，竖起耳朵听从毛主任命令……手术历经两
个多小时，护士们看着毛主任镇定仔细地做手术，看着
溅出的血染红了手术衣，病人终究是救回来了，而且保
住了子宫。 毛主任终于深吸了一口气，擦了擦额头上还
在沁出的豆大汗珠。

毛主任焦急地告诉记者：“多年来剖宫产率高，生
二胎增多， 导致目前凶险性前置胎盘发病率上升，分
娩风险也由此大大增加。 如果第一胎不是剖腹产，就
算是前置胎盘或胎盘植入，情况也不会这么凶险。 准
备生育二胎的女性，如果头胎是剖腹产，怀二胎的时
候，特别要当心凶险性前置胎盘的发生，怀二胎时在
孕

12

周以前就要上正规医院做
B

超检查。 ”

正常分娩也可以很淡定
你能想象产妇去产房前还淡定地拿手机看视频的

吗？ 这不是开玩笑，采用无痛分娩的产妇就是这么淡定！

正是因为现在生二孩的家庭多了，剖宫产的后遗
症就逐渐显露出来。 正是因为毛主任建议广大女性朋
友生产时正常阴道分娩。 但是自然分娩难免疼痛，这
也是很多产妇选择剖腹产的原因， 针对这个问题，毛
主任从

2015

年
3

月起带领同事们正式开展了“无痛分
娩”项目，至今已成功实施

300

多例，患者满意度很高。

“无痛分娩”起源于国外，至今有
100

余年的历史，

目前它在国外已经应用很普遍了，美国分娩镇痛率达
85%

以上，英国则达
90%

以上。 国内很多医院均已开展
无痛分娩，有的已经占了顺产的

30%

至
40%

的比例，准
妈妈可以放心选用无痛分娩， 这是一项简单易行、安

全成熟的技术。

目前
154

中心医院采用的椎管内药物分娩镇痛是
分娩镇痛方法中镇痛效果非常理想的方法，这种操作
由有经验的麻醉医师进行。 麻醉医师在腰椎间隙进行
穿刺成功后， 通过设定好用药速度和剂量的镇痛泵，

持续渐进用药直至分娩结束。 这种麻醉药的浓度较
低，相当于剖宫产麻醉时的

1/10

至
1/5

，可控性强，安
全性高，几乎不影响产妇的运动，产妇意识清醒，能主
动配合、积极参与整个分娩过程。 这种无痛分娩法是
目前各大医院运用最广泛、效果比较理想的一种。

毛主任笑着说：“看到无痛分娩的产妇生完孩子感叹
累、疲惫，再也不见被疼痛的折磨、甚至苍白的脸，我感到
很欣慰，算是我们为了女性同胞们做的一点努力！ ”

毛主任总是很忙，采访的间隙通知有手术，满脸
歉意地中断了采访，简洁地吩咐了人手便脚步匆忙地
离开了。 这个手术要做到下午

1

时，午饭又是没有吃。

看着毛主任匆忙离去的身影，记者不禁感叹：这就是
一位外柔内刚的“女汉子”！ 又想起毛主任无意中提到
的一句话：“妇产科医生都是‘女汉子’，却都有一颗慈
母的心。 ”

作为三级医院的妇产科主任，也同样身为女性，毛
主任希望在自己的努力下，能够尽力将先进的技术引
进信阳，发展好专科，树立起技术品牌，能够为信阳的
女性朋友多做点事就是她最大的心愿！


